

Los Debates

ANO XIII DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA NUM. 1926

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Sábado 19 de Agosto de 1899

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.
Cebrian y Compañía.

La cuestion sanitaria

Grandes utilidades saca la Gran Bretaña de la vasta península india, pero no así el resto de Europa. De las orillas del Ganges, río sagrado, a cuya corriente arrojan los indios sus cadáveres, vino la peste colérica, que tantos estragos causó en distintas épocas. De la misma península vino también en 1720 (peste de Marsella) esa otra epidemia conocida con el nombre de «bubónica», que ahora reaparece en Oporto.

El exceso de población en unas provincias, la incomunicación de las razas en todas aquellas en que domina el elemento brahmánico, la miseria en que viven las clases populares, a causa del ínfimo tipo de los salarios, la inviolabilidad y aislamiento del hogar, así en indios como en mahometanos, tan completos, que la primera noticia que suele tener la policía local de que el hambre ó la peste han entrado en una casa, consiste en ver los cadáveres de varios miembros de la familia expuestos por los sobrevivientes en el arroyo, son causas que, juntas con el clima, han hecho de la India durante siglos y siguen haciendo de ella un peligro constante para la salud del europeo.

Poníamos gran atención en la Meca y en Marruecos, pensando que la temible peste que tantos daños ha causado en Bombay y en Puna, la antigua capital de los mahratas que abatieron la dominación portuguesa en Asia, se difundiría hasta llegar a Europa por medio de las comunicaciones, principalmente terrestres. Los peregrinos mahometanos que visitan el sepulcro de su profeta nos inspiraban no poca aprensión; y olvidábamos el activo comercio que la Gran Bretaña sostiene con su colonia, interés al cual sacrifica el de la salud pública, vigilando mal por sistema las comunicaciones.

Barcos ingleses, ó procedentes de la India, han sido los que llevaron la enfermedad a Marsella y a Londres, donde por fortuna pudo aislarse; y a la misma bandera pertenece el *City of Cork*, que la llevó a Oporto.

En esta ciudad portuguesa, que tan gran beneficio saca de la emigración veraniega a las playas de la desembocadura del Duero, la existencia de la peste, ó no ha sido bien conocida, ó ha sido ocultada durante dos meses. El cónsul español en Oporto no se mostró mejor enterado que las auto-

ridades porteñas de lo que ocurría, á pesar de que las primeras víctimas de la peste habían sido emigrantes gallegos cargadores del muelle.

Al cabo de esos dos meses, cuando habían ocurrido 32 casos, la alarma ha cundido, el Gobierno de Lisboa ha declarado oficialmente la existencia de la peste bubónica en Oporto y ha dictado algunas medidas para aislar á esta ciudad.

Para España, el nuevo riesgo que la amaga (como si tuviésemos aquí pocos males y pocas causas de debilidad) encierra gravedad por distintos conceptos. Hay que prever que cunda el pánico entre los millares de españoles que veranean en las playas portuguesas, los que, precipitando el regreso y encontrando cerrada nuestra frontera, por lo menos hasta el próximo juéves, se hacinarían en los pueblos cabezas de línea, en general de muy pocos recursos.

Hay que prever igualmente, a mas de los perjuicios que no podrá menos de experimentar nuestro comercio, tan flaco y maltratado, el riesgo de que, si las potencias terrestres europeas considerasen que no defendemos contra la epidemia con suficiente rigor la frontera portuguesa, lo empleen ellas, en gran escala, en la del Pirineo, á la vez que en los respectivos puertos.

Afortunadamente, la actitud y conducta del Gobierno de Madrid son propias para restablecer la confianza. El señor Dato esta desplegando mucha energía, que la prensa elogia justamente; se ha reunido ayer, como dijimos, el Consejo de Sanidad, opinando en el sentido de las proposiciones del ministro, y ha sido restablecida la dirección general de Sanidad, que hacía mucha falta, nombrándose para desempeñarla á persona de tan especiales y relevantes condiciones como el doctor Cortezo.

Los días que median hasta el juéves y en los que ha de durar la incomunicación con Portugal, se emplearán en organizar el servicio sanitario y en instalar el material para las desinfecciones. Las procedencias de Oporto son declaradas súcias, conforme á las reglas de los Congresos de Dresde y de Valencia, y las del resto de Portugal sospechosas; en cuanto á las personas, al restablecerse la comunicación se ejercerá una inspección rigurosa, aislando á los enfermos, desinfectando ropas, prohibiendo la introducción de cueros, trapos y otras materias contagiosas y poniendo en circulación pases sanitarios para los que penetren por aquella frontera.

Los medios de comunicación son en nuestros días mucho más rápidos que en el pasado siglo, aumentan en igual proporción el peligro del contagio; pero también son mucho mayores los medios de defensa. Desde luego ha sido desechado generalmente el sistema de ocultar ó paliar la verdad, manteniendo al público en una peligrosa confianza hasta que la epidemia estallaba, causando numerosas víctimas. Publicidad y sinceridad en las declaraciones oficiales piden hoy la ciencia y la opinión. Por eso reprueban el silencio que se ha guardado en Oporto. Nuestro Gobierno procederá de otro manera, diciendo la verdad sin exagerar los hechos ni fomentar la alarma, y empleando al propio tiempo, con actividad y con energía, los procedimientos indicados por la ciencia para islar los focos infecciosos allí donde aparezcan.

Las noticias de Oporto manifiestan que la peste se presenta allí con caracteres menos terrificos que en Oriente: no poco mitigada. A diferencia de su congénere y paisano el cólera morbo asiático, no se propaga por las vías fluviales, ni por la atmósfera, sino únicamente por contacto directo. Que es posible aislar los focos de la misma hasta extinguirlos, acaba de demostrarse prácticamente en Viena, Marsella y Londres.

Confemos en que sucederá lo mismo en la frontera hispano-portuguesa; así como en que el Gobierno de Lisboa, en interés propio y en el de la humanidad, imitará también los ejemplos citados, aplicando en Oporto sin pérdida de tiempo cuantas medidas aconsejen la ciencia médica y la previsión.

Las epidemias de peste bubónica

Ha habido epidemias de peste bubónica en Marsella en 1720, en Moscú en 1770, en Viena en 1738, en Italia en 1742, en Cronstad en 1759 y en Polonia y Kiel en 1771. En Hungría duró la peste bubónica desde 1785 á 1839, época en la cual se extinguió completamente.

En Turquía y Grecia ha existido la peste localizada en ciertas comarcas.

La peste ha avanzado por el Norte de Africa, y en 1819 ocurrieron casos en Mallorca, y en 1826 en Malta.

En los últimos años ha estado localizada en Asia, produciendo enorme cantidad de víctimas en China y en la India, en Calcutta y en la zona de Africa llamada Oganda.

Hombres

Y Obras

Suplicio de «El Empecinado».—19 Agosto.

El 19 de Agosto de 1825, día que todo buen español debe recordar con sonrojo, el fanatismo político escribió una de las páginas que tanto abundan en la Historia de España de la primera mitad del siglo XIX: el suplicio de D. Juan Martín «El Empecinado», de aquel héroe de la guerra de la Independencia, patriota y valiente como el que más, y uno de los muchos que por su desgraciada suerte han pasado á la Historia á ocupar un puesto entre los mártires de la libertad.

Y por la libertad sintió el célebre guerrillero ansias de vivir los últimos días de su existencia disfrutando las tranquilidades de un hogar honrado, fijó su residencia en la villa de Roa (Burgos). «El corregidor de la expresada villa—dice un distinguido escritor militar—D. Domingo Fuentenebro, nombre para siempre execrable, que debía tener personales resentimientos con el «Empecinado», además de odio á las ideas liberales, le hizo encerrar en un calabozo y procesarle, para someterle á los más duros tratamientos, llegando su crueldad al extremo de exponerlo en una jaula de hierro, en la plaza del pueblo, á los insultos y repugnantes ultrajes de una plebe desalmada, fanática y realista.

Condenado á muerte el desdichado caudillo, presentóse un general francés al rey, interponiendo su mediación para evitar un suplicio que consideraba ofensivo á la humanidad y á la civilización; mas el repulsivo Fernando se mantuvo sordo y frío á todos los ruegos, y el defensor de su trono y de la independencia patria fué conducido al patíbulo el 19 de Agosto, entre voluntarios realistas, que al ver vitoreaba la libertad quisieron imponerle silencio pinchándole con las bayonetas. Entonces el vigoroso campeón rompió con su fuerza hercúlea las esposas de hierro que sujetaban sus manos, y luchando á brazo partido con sus verdugos, fué al fin atado y levantado su cuerpo, siempre forcejeando, hasta la altura del cadalso, donde espiró.

Que Dios perdone á los que solo

con ingratitudes y crueldades pagaron á los que defendieron su causa con las armas en la mano, y á los que con sus fanatismos llenaron de negras manchas la Historia de España del siglo de las luces y de las guerras civiles.

HERNANDO DE ACEVEDO.

(Prohibida la reproducción).

A VUELA PL UMA

Ayer fué convocada por el señor Alcalde la Junta local de Sanidad para ocuparse de las medidas que hayan de adoptarse para prevenirse contra la peste bubónica, si por desgracia se propagara tan terrible enfermedad en España.

En dicha reunión se tomaron importantes acuerdos.

Esto ocurrió en Tarragona; aquí, donde solo se piensa en reforzar los ingresos aun cuando sea apabullando al contribuyente; aquí.... continuamos viviendo en medio de montones de basura, gracias á la desidia de nuestras autoridades.

Muy concurridas se vieron ayer las Misas celebradas en la Iglesia de San Blas, dedicadas en sufragio del alma de D. Antonio Querol fallecido el día 14 del corriente, á cuya apreciable familia y en especial á su hijo nuestro querido amigo el laureado escultor D. Agustín, reiteramos el testimonio de nuestro pésame.

R. P. P.

Han llegado á Tarragona 20 vagones más de material de Administración militar con destino al Parque móvil establecido en aquella ciudad.

Un diario inglés afirma que se ha construido con diamantes una dentadura.

Añade que está destinada á un célebre boxeador americano, á quien rompieron los dientes en un asalto sensacional.

El país en donde hay mayor número de dentistas es en los Estados Unidos.

Según una estadística reciente, allí no se construyen todos los años menos de cuatro millones de dientes.

El martes último quedaron tres mujeres encerradas en el Cementerio, suponemos que inadvertidamente. Al caer en la cuenta las aludidas de la encerrona de que eran objeto, empezaron á gritos y lloriqueos.

Así lograron llamar la atención de los transeúntes, uno de los cuales fué á dar aviso á los sepultureros, que ya bien cerca de la noche dejaron en libertad á las cuitadas prisioneras.

No es la primera vez que sucede un caso semejante, por lo cual convendría que los encargados del cementerio procurasen poner remedio á tales descuidos, avisando oportunamente, ó por bien con algún toque de campana, ó girando una visita por todas las dependencias de fúnebre recinto.

De regreso de Ampolla, ha vuelto á encargarse de este Juzgado

de Instrucción D. José Ricardo Romero Suárez.

Asegúrase que hace pocos días, aprovechando la ocasión de estar ausentes los ermitaños, se presentaron dos enmascarados en el ermitorio de la Piedad de Uldecona, quienes se llevaron una pequeña cantidad del cepillo que descerrajaron violentamente.

A un joven hijo del ermitaño que, sin sospechar los intentos de los dos desconocidos, les abrió la puerta, le propinaron un soberbio golpe con un revólver que le produjo un síncope.

Como el asunto está *sub judice*, dispuestos estamos á rectificar cualquier inexactitud que hayamos cometido.

La «Gaceta» anuncia la vacante de las escribanías de actuaciones del distrito del Hospital de Barcelona, Urgel, Solsona, Sort y Vendrell, la cuales deberán proveerse interinamente.

Ha sido detenido en Barcelona, ingresando en la Cárcel á disposición del Sr. Juez del distrito del Parque, de Barcelona, el diputado republicano por La Bisbal (Gerona), Sr. Lletget.

La prisión del Sr. Lletget parece que está relacionada con una estafa de más de un millón de pesetas al constructor del ferro-carril de Barcelona á Olot, D. Gerardo Rodés, de cuya Compañía es vice-presidente el Sr. Lletget.

Por el ministerio de la Guerra se dispone en 11 del actual, que los jefes y oficiales repatriados de Filipinas que por haber estado prisioneros de los tagalos no hayan cobrado sus pagas atrasadas, se les considere comprendidos en el artículo 6.º de la Real orden circular inserta en el *Diario oficial*, núm. 21, de Enero próximo pasado.

En el tren de baños salieron ayer de esta ciudad en dirección á Ampolla 30 pasajeros en segunda y 490 en tercera clase.

El capitán general interino del departamento del Ferrol ha reunido á los tenientes de navío y les ha comunicado que quedan arrestados durante ocho días por haberse dirigido á la superioridad pidiendo su concurso á fin de conseguir la selección del cuerpo.

Por error de caja dijimos ayer que los *Escudos de Nobleza*, del Sagrado Corazón de Jesús, se expendían en la librería de D. Arturo Voltes á VEINTE CÉNTIMOS, cuando debimos decir á VEINTE Y CINCO CÉNTIMOS, que es su precio corriente.

De nuestro colega el «Heraldo de Castellón» copiamos las siguientes líneas:

«La excitación que reinaba estos últimos días en Burriana, por colocación en las fachadas de algunas casas de placas del Sagrado Corazón de Jesús, ha cesado para bien de todos.

Las citadas placas han sido quitadas de la parte exterior de los edificios en que fueron colocadas, dando con ello una prueba de prudencia y cordura que si favorece la causa del orden, favorece no menos á los buenos católicos.

En el telegrama que los doctores Mendoza y Vicenti dirigen

al Gobierno, dicen que en Oporto se carece de toda clase de medios para combatir la peste, y que las escuelas públicas han sido cerradas.

El día 3 de este mes se ha efectuado en París el concurso de niños de pecho, que ha despertado gran interés y se ha visto por demás concurrido, al cual asisten las madres de las clases asalariadas, ganosas de que sus hijos de pecho alcancen una medalla, aparte de los siete francos asignados á cada una de éstas. Los niños, completamente despojados de todas sus vestimentas, lucían gozosos sus rosquetes de carnes transparentes ante el jurado, constituido por algunas madres y matronas.

Los premios fueron alcanzados por niños de seis á ocho meses, y todos tomaban parte en el triunfo de estos jóvenes luchadores, que en muchas ocasiones arrancaba entusiastas felicitaciones de la multitud, que más complacían á los padres que á los hijos premiados.

Es un hecho ya, la venida á ésta, de una compañía de zarzuela que debutará en nuestro coliseo del Ensanche el día 24 del corriente, con el fin de actuar en las próximas fiestas de nuestra excelsa Patrona la Virgen de la Cinta y representar la mayor parte de las zarzuelas estrenadas recientemente en Madrid y en Barcelona.

Los viajeros españoles llegados de la frontera cuentan las penalidades que han sufrido á consecuencia del acordonamiento.

En Marvão hay centenares de familias detenidas, entre ellos muchos niños. Carecen de todo, hasta de alimento.

La «Gaceta» ha publicado un Real decreto disponiendo que los tenedores de títulos de la deuda perpetua exterior al 4 por 100 puedan convertirlos en los de interior con el beneficio de 10 pesetas nominales por cada 100 pesetas de capital nominal que presenten á convertir.

El domingo próximo se celebrará en la plaza de Tarragona una corrida de toros, en la que serán lidiados seis hermosos bichos de la ganadería de D. Rufo Serrano; del Colmenar Viejo, por los diestros *Finito y Valenciano* con sus cuadrillas: Hé aquí los nombres y pelos de las reses:

Bocanegra, retinto, bien armado.
Rompe ollas, albardao, corni-apretado asticorto.
Aceituno, grande como una Cathedral, listón, astifino.
Zapatero, negro albardao, bragado, bien armado.
Español, negro albardao, corniveto.

Capotero, negro listón, corniancho. Todos los bichos son de gran romana y bien criados.

Al dar cuenta de la celebración de esta corrida, á la que no dudamos asistirán buen número de aficionados de ésta, aprovechamos la ocasión para manifestar á la empresa nuestro agradecimiento por su galantería de remitirnos una entrada con su correspondiente localidad de barrera.

En vista de la consulta dirigida por el capitán general del Nor-

te acerca si los seis años que habían de servir en el instituto de voluntarios de la Isla de Cuba, para obtener la licencia absoluta los mozos peninsulares acogidos á los beneficios del art. 3.º adicional á la ley de reclutamiento y reemplazo, de ben contarse desde el ingreso en el instituto ó á partir de la fecha en que les correspondía ingresar en filas, se ha dispuesto que para aplicar los beneficios de este artículo los que establece la Real orden de 5 de Abril último, se cuente el tiempo de servicio á partir de la declaración de soldado del mozo que ha de gozar de ellos, haciéndoseles los abonos que le correspondan con arreglo al Real decreto de 1.º de septiembre 1897.

En la corrida celebrada en la plaza de Gerona el domingo último, el ganado de la señora viuda de Subirats, de esta ciudad, no solo cumplió, si que fueron insuficientes los ochos caballos estipulados para picar á los cuatro toros.

Importantísima fué la feria de ganado lanar celebrada el miércoles último, en Lérida, habiendo concurrido de 25 á 30.000 cabezas que se vendieron en su mayor parte á los siguientes precios: carneros, de 22 á 24 pesetas; ovejas, de 18 á 20 id; y corderos, de 14 á 15 id.

Para conocer lo que es en los países en que se ha establecido en grande escala la industria de la perfumería, bastará disponer algunos datos de lo que en Francia ha conseguido en el departamento de los Alpes marítimos,

Las cantidades de algunas flores empleadas son las siguientes:
Rosas, 2.000 toneladas; azahar, 2.500; jazmines, 260; acacia farnesiana, 150; tuberosas, 140; violetas, 1200; ó sea un total de 5.200 toneladas.

Copiamos de nuestro colega local *El Correo*:

«*El Estandarte Católico* llama la atención al señor Alcalde acerca del traje poco decoroso que visten los empleados de los coches tñebres en los entierros llamados sencillos.

Tiene razón el colega, y sería muy conveniente que el señor Alcalde, en vez de dedicarse á autorizar corridas de toros callejeros, como la que ayer se celebró en la calle de San Roque, las cuales desdican de la cultura de un pueblo, atendiera á mejorar aquel servicio en bien del respeto que se debe á los difuntos, si no quiere que al enterarse en otras poblaciones de lo que pasa en la nuestra, con referencia al particular, se nos diga que vivimos los tortosinos en una de las kábilas del Riff.

Otro síntoma de regeneración.»

El señor ministro de la Gobernación ha dirigido á los Gobernadores de provincias la circular teleggráfica acordada en Consejo, recomendándoles que procedan de acuerdo con la autoridad eclesiástica para que se respeten los sentimientos católicos; pero evitando que puedan emplearse como alardes de cierta clase, por algunos elementos, para fines políticos ó alteraciones del orden público.

La Asociación general de cazadores ha presentado una razona-

da instancia á las Compañías de ferro-carriles, poniendo de manifiesto las dificultades con que tropiezan los aficionados á ese sport para ejercitarlo, por lo costos que resultan los viajes.

A todo cazador se le cobra en los ferro-carriles una cantidad por su perro, aun que no lleve mas equipaje; y esto hace retraerse á muchos de ellos, con perjuicio de las Compañías, fabricantes de armas y municiones y otros industriales.

Es de suponer que las Compañías tendrán en cuenta las razones expuestas, y por su propio interés procurarán atender la justa pretensión de los cazadores.

Los alumnos de enseñanza libre podrán matricularse durante la segunda quincena del corriente mes, para los exámenes de Septiembre identificando su persona y pagando en el acto los derechos de matrícula, académicos y de exámen.

El día de San Roque perecieron ahogadas en la playa de Almenara (Castellón) tres personas que se estaban bañando.

Hasta la fecha han sido recogidos dos cadáveres, ignorándose el paradero del otro.

Los dos cadáveres recogidos son los de dos jóvenes vecinos de Cuart, de 22 años, y la otra víctima es un joven de 25 años, vecino de Nules.

Comunican de Barcelona, que la asociación de capitanes mercantes ha elevado una exposición al Gobierno pidiendo que las compañías navieras que vendieron sus buques cuando la guerra, los introduzcan nuevamente, condonándoseles los derechos.

Según leemos en un colega de Lérida, se acentúa la alarma producida por los duros falsos, y no hay para menos, puesto que son de plata baja y, por tanto, resulta difícil distinguirlos de los duros de ley.

Parece que han sido detenidos algunos sujetos de Aytona, á quienes se encontraron 28 duros falsos.

En algunos viñedos de la provincia de Pontevedra está tan adelantada la madurez de la uva, que para antes de fin de mes ya puede hacerse la vendimia.

Durante la primera quincena de Septiembre próximo las tropas alpinas de la vecina República efectuarán maniobras en la frontera de Italia, habiendo concedido el gobierno francés autorización al nuestro para que las presencie una comisión de jefes y oficiales del ejército español.

En su consecuencia, se ha dispuesto que formen dicha comisión el teniente coronel D. Juan Serrano Altamira, primer jefe del quinto batallón de montaña destacado en Seo de Urgel, el comandante de Estado Mayor D. Juan Méndez de Vigo, el capitán del cuarto regimiento montado de artillería D. Florencio López Pereira y el capitán del batallón de Telégrafos D. Agustín Scaudella y Barretti.

Recomendamos el hielo de inmejorable clase que se expende en el depósito que D. Francisco Escardó tiene establecido en la calle de Santa Teresa, fábrica de jabón.

La Siberia es el país del mundo en que se cazan más animales para surtir los mercados de pieles: en un solo año se vendieron de éstas 2.400 cibelinas, 5.000 martas, 30.000 armiños, 425.000 ardillas, 25 zorras negras, 630 amarillas y negras, 5.000 rojas, 20 zorras azules y 9.000 zorras blancas pelo corto.

Cada piel de marta vale 3'40 francos; los armiños á 36 céntimos; las ardillas, según color y clase, de 56 céntimos á 1'16 francos; la cibelina, de 60 á 400 francos una (hacen falta para un abrigo de 60 á 70 pieles); de modo que la peletería constituye una riqueza inmensa para los habitantes de aquellas regiones.

Suero anti-diftérico

Vacuna de ternera

En la farmacia de D. Agustín Monner se recibe semanalmente suero anti-diftérico y vacuna fresca de ternera, procedentes ambos productos del laboratorio microbiológico del Dr. D. Jaime Ferran, de Barcelona.

REGISTRO CIVIL

DÍA 17.

Nacimientos. — Ramón Segura Laras.

Defunciones. — Ramon Queral Beltran.—Francisca Cid Castellá.—Teresa Casanova Navarro.

Matrimonios. — Ninguno.

LIBROS Y PERIODICOS

Alrededor del Mundo

Hemos recibido el número 11 de este interesante semanario, que trae una portada en color, por Roslin, y contiene los siguientes artículos, casi todos ilustrados:

Cuatro días en Nájera, por «Wanderer». — Más ilusiones ópticas. — Se acabaron las murallas de la China. — Clubs extravagantes, por D. Rodrigo Soriano. — Una raza de sordo-mudos. — Intimidaciones de un autor festivo; en tiempo de la república, por D. Luis

Taboada (dibujos de Citta). — Libros recibidos. — La belleza femenina: cuatro retratos de mujeres bonitas. — Las narices y la muñeca de Carlos Quinto. — Correspondencia. — Tarjetas del siglo pasado: Las de algunos españoles célebres. — Declaraciones amorosas rápidas. — El viaje del Bélgica: determinación del polo Sur; una raza de gigantes, otro Robinsón. — ¿Son perjudiciales los dientes postizos? — Sarasate y sus bastones, por Antonio Mompeón Motos. — De Grecia á Zamora: la humillación de los Mazariegos, por D. Angel Stor. — El telescopio lunar de la Exposición. — Un aquarium casero: los insectos de agua dulce. — Observaciones de un cazador por B. Balbuena. — La tisis y los canarios. — Averiguador universal. Y las interesantes secciones tituladas: Preguntas y respuestas. Escrito por el público. Recetas y Recreos, esta última con bonitos problemas. 24 páginas, 42 grabados. — 20 céntimos número.

CORREO DE MADRID

17 de Agosto de 1899.

EL DUQUE DE TETUAN

El duque de Tetuán ha estado en Miramar, donde almorzó, celebrando una detenida conferencia con la Reina Regente, guardándose absoluta reserva respecto de lo que han tratado.

Sin embargo, se cree que la conversación habrá versado sobre la posibilidad de sustituir al señor Silvela en el caso de que fracasara el actual Ministerio.

De la peste

El *Heraldo* ha recibido el siguiente telegrama de Oporto:

«Los veraneantes de la Granja española que acaban de llegar aquí pueden asegurar que la epidemia está circunscrita en pequeños focos y muy atenuada.»

Según los datos oficiales, en Oporto, desde el 4 de Junio han ocurrido 34 invasiones y 14 defunciones.

La comisión española, formada por los doctores Mendoza y Vicenti, se ocupa en practicar minuciosas investigaciones.

Consideramos exageradas las medidas que se han adoptado en la frontera y confiamos en que se atenuarán dichas medidas, esperándolo así del nuevo director de Sanidad.

Después de los informes facultativos, la ciudad de Oporto está tranquila.

La provincia está completamente limpia.»

Firman este telegrama los señores conde de las Almenas, Sánchez Román, Eugenio Sellés y otros españoles.

Los prisioneros

Hablando con el señor Silvela sobre la situación de los prisioneros de Filipinas, no acertaba á dar una contestación en pró ni en contra á las preguntas que se le hacían acerca de cuando la comisión volvería á Manila para gestionar la libertad de los prisioneros.

El señor Silvela, repetimos, no acertaba á expresar concretamente el estado de dichas gestiones.

En suma, se cree que esta reserva es reveladora de que el Gobierno no tiene noticias ni sabe qué resolver sobre el particular.

El *Heraldo*, ocupándose de este asunto, dice que cree que hay razones de alta política que impiden la devolución de los prisioneros militares y añade que el general Polavieja podría quizás dar luz en lo referente á estas razones.

La prisión de Lletget

En el Congreso se ha recibido un telegrama anunciando la prisión del diputado Lletget.

El señor Silvela ha recibido otro en el que se formula una enérgica protesta.

Ha contestado que el asunto no es de su incumbencia, y que en el mismo sólo deben entender los tribunales de justicia.

Alfonso Meifren

CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curación de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fístulas dentarias, rufomores, úlceras, neuralgia fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., á precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.

Elixir y Pasta Pétre compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.

D. Juan Bautista Borrás

Procurador

Ha instalado su despacho en el primer piso de la casa sita en la calle de Genoveses (Ensanche del Temple).

Horas de consulta

De 9 á 1 mañana y de 4 á 7 tarde.

Tortosa: Imp. de F. Biarnés Cambios 3.

ADMINISTRACION DE CORREOS DE TORTOSA

Cuadro indicador del servicio

Horas de despacho

CERTIFICADOS: De 9 á 12 mañana y de 3 á 4 tarde.
VALORES DECLARADOS y OBJETOS ASEGURADOS: De 9 á 12 mañana y de 3 á 4 t.
APARTADOS: De 7 á 8 mañana, 12'30 á 1 tarde y 5'30 á 6'30 tarde.
LISTA DE CORREOS: De 7 á 8 mañana, 12'30 á 1 tarde y 5'30 á 6'30 tarde.
RECLAMACIONES: De 9 á 12 mañana y de 3 á 4 tarde.
ENTREGA DE VALORES: De 9 á 12 mañana y de 3 á 4 tarde.

Servicio de buzones

Los de los Estancos á las 10'30 mañana, 3'30 tarde y 8'30 noche.
El de las Casas Consistoriales á las 11 noche.
El de la Administración á las 12 mañana, 5 tarde y 12 noche.
El de la Estación á la llegada de los trenes.

Los impresos, muestras, periódicos, papeles de negocios y medicamentos deben entregarse á mano en la Administración.

Servicio de cartería

Los carteros salen á distribuir la correspondencia á las 7 mañana, 1 tarde y 6 tarde en verano, y solo á las 7 mañana y 1 tarde en invierno.

La gota y el reumatismo

El artrismo reconoce por causa el acumulo en exceso en la sangre de ácido úrico. El reumático y gotoso, aun cuando al parecedemuestra salud, no por eso deja de sufrir por la perturbación en el funcionalismo de sus órganos con aquel veneno en su torrente circulatorio. El abandono de tales enfermedades sin un tratamiento racional, acarrea la muerte. Trabajos incesantes sobre estas dolencias nos llevaron á conseguir un preparado especial que aplicado por el procedimiento *cataforesis* se introduce en el torrente circulatorio destruyendo el exceso de aquel ácido tan nocivo. Teniendo en cuenta sus brillantes resultados y que no todos los enfermos pueden concurrir en Madrid á nuestra consulta, la hemos preparado en forma de líquido para poderse administrar en gotas que es el antidiscrático del doctor Sebleuh as cuales, careciendo de mercurio, sales de potasio y de principio alguno peligroso para el organismo, constituyen un verdadero depurativo, con cuyo empleo constante y ayudadas de la acción local de la pomada anti-reumática, Busacca, se obtiene la curación.

De venta en todas las farmacias. Consulta gratuita por correo y en el Consultorio Médico Internacional, Arenal, 1.—Madrid.

Importantísimo

á los industriales todos, pobres y ricos

¿Queréis alcanzar pronto y honradamente fortuna y crédito?
Adquirir EL TALISMAN, que se remite por correo, enviando dos pesetas en sellos de correos de á 15 centimos de peseta ó letra de fácil cobro á D. J. B. CLARA.

Calle de la Universidad, 35 y 37
BARCELONA

CLINICA DENTAL

del Consultorio Médico Internacional

Dos patentes de invención por veinte años para las dentaduras de *níquel y aluminio dorado*, las más higiénicas, cómodas, ligeras, fuertes y baratas.

Dientes de *caucho* (sistema antiguo), desde 5 ptas. En *níquel ó aluminio* (patentes), desde 10. En *oro* desde 20. Dentaduras completas en *caucho*, 100 (sistema antiguo). En *níquel ó aluminio*, desde 200; en *oro*, desde 500. Empastos, desde 5; *amalgamaciones*, desde 10; *orificaciones*, desde 20.

Mento-Piretrina. — Excelente elixir para quitar el dolor de muelas, fortalecer los dientes movedizos, curar las enfermedades de las encías y facilitar poderosamente el babeo de los niños.

Coralina. — Polvo de coral esterilizado, recomendado por todas las celebridades médicas para la limpieza de la dentadura, destruir el sarro y devolver su blancura primitiva. Precio, 2 pesetas frasco ó caja en todas las farmacias ó por correo. Horas, de nueve de la mañana á seis de la tarde.

Arenal, 1, principal.—MADRID

HOTEL UNIVERSAL

LE

SALETA Y MALÉ

20, SAN PABLO, 20

(frente al Gran teatro del Liceo)

BARCELONA



Interesante á los Herniados Trencats

Muchos herniados no dan importancia á las hernias que sufren, porque no les molestan, conformándose con llevar un mal braguero que les perjudica. Pues, como es sabido, toda hernia mal tratada puede ocasionar infinidad de alteraciones en el organismo humano, convirtiéndose en graves enfermedades que ponen en peligro la salud y la vida del herniado.

Para evitar complicaciones, las eminencias médicas recomiendan el indispensable uso del *Braguero óptimo hernial Vives*, aparato medicinal *electro-magnético*, con patente de invención, único en el mundo aplicado segun prescripción facultativa.

La casa *Vives* cuenta con personal facultativo autorizado por la ley para el tratamiento de las hernias. ¡Ojo con los charlatanes y falsificadores que van recorriendo poblaciones á caza de incautos, explotándolos miserablemente.

Venta, consultas y encargos en casa nuestro representante Dr. Alemany, calle de la Rosa, núm. 14—TORTOSA.



DESARROLLO INFANTIL
A LOS 8 Y 9 MESES

SALVACION DE LOS NIÑOS

LA Denticina Oliveres INFALIBLE

Facilita la *Baba* á los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la *iarrea* y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura, mata los lombrices *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, segun las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

Venta al por mayor y menor: Enrique Carpa, Droguería, TORTOSA

VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.

» » » PEQUEÑA 1 »

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

ALMACEN DE VINOS AL POR MAYOR DE

José Cubells

(SUCURSAL DE J. CUBELLS, DE FALSET)

Calle Carretera del Temple (Ensanche)

TORTOSA

En este ya acreditado establecimiento se expenden á precios económicos los exquisitos vinos del Priorato, de todas clases. El dueño responde de la bondad de los mismos; y tanto es así, que, de *agri-rse*, lo cambia al comprador por otra clase.

Calle Carretera del Temple (Ensanche)

TORTOSA

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

Sándalo Pizá

MIL PESETAS

al que presente *Cápsulas de Sándalo* mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. *Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suex de 1896.* Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.

PAPELERIA

DE

Francisco Biarnés

Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.—TORTOSA

En este Establecimiento, montado á la altura de los mejores en su clase, hay un completo y variado surtido de OBJETOS DE ESCRITORIO, PAPELERIA y ESTAMPERIA. *Libros de primera enseñanza y material para las escuelas, Juegos de libros para el comercio, Libretas, Índices, Bibliografías, clase extra y económicos, Copiadores de cartas dobles y sencillos, Libros y libretas de todas clases y tamaños, Resmillería, Sobres blancos y de color, Estuches de papel con 50 cartas. La misma clase, de lujo, Tarjetas comerciales y de visita, Tinta negra y de copiar, Botellas de goma líquida, Lapiceros especiales para escritorios, Raspadores, Cortaplumas, Reglas, Cartabones, Gomas para borrar, Mangos de pluma de todas clases, Estuches para dibujo, Cajas de pintura, Cinches, Encuadernadores, Secafirmas, Cuchillos para el papel, Escritorios de metal y porcelana, Tinteros de todas clases, elegantes Pisapapeles, Aparatos para hacer inviolable la correspondencia, Salvaderas, Estampas y Fotografías religiosas en cristal y porcelana, Paquetes de tinta en polvo, Cuentos para niños, etcétera, etc.*

También se timbran sobres, papel comercial, tarjetas de visita y tarjetones, á precios sumamente económicos y con prontitud y esmero.

EL TRIBUNAL DE DISCIPLINA